

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Schulblätter  
**Band:** 6 (1840)  
**Heft:** 5-6

**Buchbesprechung:** Der Rechenunterricht in der Elementarschule : eine lükkenlos fortschreitende Reihe von Fragen und Aufgaben

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Lehrern, die mit ihrem Einkommen nicht genug verdienen, den wohlgemeinten Rath zu ertheilen, vor dem wirklichen Ankauf das Büchlein zuerst zu prüfen. Befriedigt es Einzelne, nun immerhin! Aber die Behauptung dürfen wir auch bestimmt aussprechen, daß es sehr viele Lehrer unbeschiedigt aus den Händen legen werden.

Der Rechenunterricht in der Elementarschule. Eine lückenlos fortschreitende Reihe von Fragen und Aufgaben, von Karl Gruber, Oberlehrer am großherzoglichen Schullehrerseminar zu Ettlingen. Karlsruhe, Druck und Verlag der G. Braunschen Hofbuchhandlung. 1839. 134 S. 8.

Der Verf. hat seine Schrift für den Lehrer und Schüler der Elementarschule bestimmt; jenem soll sie in Absicht auf Unterrichtsgang und Vortrag als Wegweiser dienen, diesem Alles darbieten, was ihm gegeben werden muß, um das Zeit raubende Diktiren zu ersparen. — Bei Ausarbeitung der Schrift ging der Verf. von dem Grundsätze aus, daßemand nur in sofern wahre Bildung habe, als er die in ihm gelegene Kraft selbst entwickelte, wozu der Unterricht nur den Anstoß geben solle. Deshalb dürfen auch die Auflösungen der Aufgaben nicht vom Lehrer gegeben, sondern die Schüler müssen durch zweckmäßige Fragen zur Aufsuchung und Einsicht derselben geführt werden. Diese Grundsätze sind durch die ganze Schrift hindurch befolgt, die daher entschieden weitaus zu den bessern Lehrbüchern dieser Art gehört, und namentlich für jüngere Lehrer als wohlgeordneter Führer sehr brauchbar ist. — Sie zerfällt in vier Stufen. Die erste Stufe (S. 1—26) enthält die Behandlung der Grundzahlen von 1—10, die Bildung der Zahlen von 10—100, das Kennen und Schreiben der Ziffern, das Zu- und Abzählen, Vervielfachen und Theilen der Grundzahlen, vermischtte Aufgaben. Die zweite Stufe (S. 27—65) behandelt in

gleicher Ordnung unbenannte und benannte größere Zahlen, dann das Zerlegen der Zahlen in Faktoren. Die dritte Stufe enthält (S. 65—90) die Lehre von den Bruchzahlen in der gewöhnlichen Reihenfolge und die Theilbarkeit der Zahlen. Die vierte Stufe endlich (S. 90—134) umfaßt das praktische Rechnen für Elementarschulen in gehöriger Ausdehnung mit mannigfaltigen Uebungsaufgaben.

Da diese Schrift in hohem Grade die Beachtung der Elementarlehrer verdient; so wollen wir noch einige Punkte aus derselben besprechen, um dadurch zu ihrer vervollkommen Einiges beizutragen. — Der Verf. beginnt (S. 65) die Darstellung der Brüche mit der Versinnlichung getheilter Linien und gründet darauf die Erklärung: Ein oder mehrere gleiche Theile eines Ganzen heißen ein Bruch. Erst nachher (S. 67—69) folgt eine Betrachtung der Zahlen, die unter sich in einem Bruchverhältnisse stehen, z. B. 6 ist ein Fünftel von 30, oder 8 ist 1 Drittel von 24. Gerade der umgekehrte Weg erscheint uns als der weit vorzüglichere. Durch nichts lassen sich die Brüche deutlicher erklären, als durch die Zahlen selbst; an ihnen muß die Bedeutung nachgewiesen werden. Indem der Schüler ein sieht, die Zahlen 3 und 12, dann 5 und 20 u. s. w. stehen in dem Verhältnisse, daß die erste einer von vier gleichen Theilen der andern ist, abstrahirt er sich den Begriff: ein Viertel. — Beim Erweitern der Brüche (S. 71) geht der Verf. von der Zerlegung der Theile aus, z. B. „Denke dir den siebenten Theil von einem Ganzen in drei gleiche Theile getheilt; wie viele solcher Theile hat das Ganze, und wie viele gehen davon auf  $1/7$ ?“ Einfacher ist gewiß der Weg, wenn man hier von den uneigentlichen Brüchen ausgeht, die ihrem Werthe nach ein Ganzes ausmachen. Z. B.  $1/7$  gibt wie viele 21stel? Aufl.  $7/7 = 21/21$ ;  $1/7$  ist der siebente Theil von  $7/7$ , also auch der siebente Theil von  $21/21$ ; der siebente Theil von  $21/21$  ist  $3/21$ ; mithin ist  $1/7 = 3/21$ . Dabei lernt der Schüler zugleich, in was für gleichartige Brüche sich  $1/7$  verwandeln läßt u. c. — Die vierte Rechnungsart nennt der Verf. Theilen. Er nimmt fast keine

Rücksicht darauf, daß dieselbe von zweifacher Art ist: man sucht aus dem Produkt (der Theilungszahl) und dem Multiplikator (Theiler) den Multiplikand (den Theil), oder aus dem Produkt und dem Theil den Theiler. Jenes heißt Theilen, dieses Messen; beide Arten umfaßt man in der Gattung Entvielfachen, welches die vierte Rechnungsart ist. Diese Unterscheidung ist nicht bloß bei den ganzen Zahlen, sondern auch besonders bei den Brüchen von Wichtigkeit. — Die Dezialbrüche sind ganz außer Acht gelassen, was doch heutiges Tages nicht mehr geschehen sollte, besonders da sie in Bezug auf die neuen Maße und Gewichte unentbehrlich und auch sonst häufig nützlich sind.

#### Der Unterricht in der Raumlehre oder Geometrie.

Ein Handbuch für Lehrer und Schüler, von Karl Gruber, Oberlehrer am großherzoglichen Schullehrerseminar zu Ettlingen. Karlsruhe, Druck und Verlag der G. Braun'schen Hofbuchhandlung. 1839. 69 S. 8.

Bei Ausarbeitung dieser Schrift befolgte der Verf. ganz dieselben Grundsätze, wie wir sie oben angedeutet haben. Sie zerfällt in vier Abschnitte. Der erste Abschnitt (S. 1—22) betrachtet den Körper und seine Gränze — die Fläche, dann die Gränze der Letzteren — die Linie, ferner den Punkt als Gränze der Linie; nachher Richtung und Größe einer geraden Linie, Vergleichung beider Momente; das Dreieck, Viereck, Fünfeck, Sechseck, das Vieleck und den Kreis im Allgemeinen; Größe und Richtung einer Ebene, zwei Ebenen in Verbindung, Flächen- und Körperwinkel; die Merkmale und Eintheilung der Körper. — Der zweite Abschnitt (S. 22—55) behandelt die Messung der Linien und Winkel, die Neben- und Scheitelwinkel, die Winkel bei Parallellinien, die Bestimmung der Größe und Form und die Kongruenz (Einerleiheit) der Dreiecke, die einfachsten